

Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Pada UMKM Ani Catering Wates

Qori Annisa¹, Ika Wulandari²

^{1,2} Fakultas Ekonomi Universitas Mercu Buana Yogyakarta

Email : ¹ goriannisaa@gmail.com , ² ikawulandari@mercubuana-yogya.ac.id

Abstract: *Financial report preparation training held at UMKM Ani Catering is carried out in a community service program. The owner of the Ani Catering business does not have the ability to manage financial reports, but tries to advance and develop his business. The financial reports made in this training are still simple, the goal is to be easy to understand and easy to implement. The financial statements to be prepared include balance sheets, income statements and cash flow statements. With these financial reports, business owners know that the business they are running is profit or loss, and can separate their personal finances from their business finances.*

Keywords: *Financial Reports, MSME, Training, Assistance*

Abstrak Pelatihan penyusunan laporan keuangan yang diselenggarakan di UMKM Ani Catering dilaksanakan dalam program pengabdian masyarakat. Pemilik Ani Catering ini kurang memiliki kemampuan dalam mengelola laporan keuangan, akan tetapi pemilik berusaha untuk memajukan serta mengembangkan usahanya. Laporan keuangan yang dibuat pada pelatihan ini masih bersifat sederhana, tujuannya agar mudah dipahami dan mudah untuk diterapkan. Laporan keuangan yang dibuat mencakup neraca, laporan laba – rugi, dan laporan arus kas. Dengan adanya laporan keuangan ini membuat pemilik usaha mengetahui usaha yang dijalankan bersifat untung ataupun rugi, serta dapat memisahkan antara keuangan pribadinya dan keuangan usahanya.

Kata Kunci: Laporan Keuangan, UMKM, Pelatihan, Pendampingan

PENDAHULUAN

Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) merupakan usaha yang dijalankan secara individu maupun badan dan bergerak dibidang perdagangan, industri, jasa, dan lain sebagainya. Dengan adanya UMKM ini, mampu memberikan kontribusi yang cukup signifikan terhadap perekonomian Indonesia, salah satunya yaitu dapat mengurangi tingkat pengangguran. Adanya UMKM dapat membuat masyarakat memiliki sumber pengasilan sendiri tanpa bergantung dengan orang lain dalam memenuhi kebutuhannya. Serta, UMKM dapat membantu pemerintah dalam memberikan lapangan pekerjaan, terutama bagi masyarakat yang berpendidikan rendah.

Pemberdayaan dan pengembangan secara terus menerus terhadap UMKM perlu dilakukan dengan berusaha mengendalikan hambatan yang dialami, sehingga dapat meningkatkan kesejahteraan masyarakat secara signifikan. Pelaku UMKM harus memiliki strategi yang baik untuk memanfaatkan peluang yang ada dan dapat menutupi kelemahan serta mengatasi hambatan dalam kehidupan bisnis. Manajemen perusahaan membutuhkan informasi yang disajikan sesuai dengan kebutuhan mereka untuk menjalankan bisnis mereka. Informasi keuangan pada Laporan Keuangan Akuntansi dapat digunakan untuk pengambilan keputusan. Pencatatan laporan keuangan merupakan aspek penting dalam suatu usaha sehingga UMKM didorong untuk melakukan penyataan laporan keuangan yang baik. Laporan keuangan

Received: 12 Mei 2023, Revised: 20 Juni 2023, Accepted: 20 Juli 2023

Qori Annisa, goriannisaa@gmail.com

berfungsi untuk menghasilkan informasi keuangan yang dapat digunakan oleh pihak internal dan pihak eksternal pada kegiatan usaha tersebut. Pencatatan laporan keuangan memiliki banyak manfaat antara lain, yaitu sebagai bahan pertimbangan dalam mengambil keputusan, mempermudah pelaksanaan bisnis, evaluasi bisnis, serta perencanaan yang lebih efektif. Selain itu dengan adanya laporan keuangan pemilik dapat dengan mudah mengetahui usaha yang dijalankan *profitable* atau tidak, serta dapat membantu menentukan strategi bisnis untuk meningkatkan penjualan.

Masih banyak pengusaha UMKM yang tidak mencatat atau melaporkan kegiatan usahanya dalam laporan keuangan. Ada beberapa faktor yang dapat menyebabkan hal tersebut, antara lain mereka masih merasa bahwa akuntansi keuangan yang kompleks dapat mengganggu atau memperumit mereka, dan ketidaktahuan akan pelaporan keuangan yang sistematis. Saat ini, sebagian besar pemilik UMKM masih menggunakan sistem akuntansi keuangan tulisan tangan tradisional dan hanya mengingat siapa yang berbisnis dengan mereka. Hal ini karena pelaku UMKM terdiri dari berbagai tingkat pendidikan, sehingga kemampuan menangkap informasi juga berbeda. Oleh karena itu, perlu dilakukan sosialisasi dokumen keuangan digital. UMKM diharapkan dapat bertahan dalam persaingan bisnis berbasis teknologi dengan bantuan sistem buku besar keuangan digital.

Keunggulan akuntansi keuangan digital dibandingkan metode tradisional adalah laporan yang dihasilkan cukup akurat dan lengkap sehingga dapat digunakan sebagai bahan dalam perencanaan usaha. Kemudian perekaman digital juga menghemat waktu, sehingga tidak memakan waktu lama. Oleh karena itu, data tersebut dapat digunakan dimana saja dan kapan saja. Penyimpanan digital juga mengurangi risiko kesalahan manusia, kerusakan, atau cuaca dari waktu ke waktu. Selain itu, laporan keuangan dapat lebih transparan dan dikelola dengan lebih baik.

Ani *catering* merupakan UMKM yang berlokasi di Wates, Kulon Progo. UMKM yang dijalankan secara individu ini sudah berjalan kurang lebih 8 tahun. Berdasarkan informasi yang diperoleh dari pemilik *catering* ini, pemilik mengatakan bahwa usaha yang sudah dijalanannya belum berkembang dengan pesat, hal tersebut dipengaruhi oleh beberapa faktor seperti: faktor Sumber Daya Manusia (SDM), kurangnya pengetahuan terkait informasi akuntansi, ketatnya usaha makanan di Wates, Kulon Progo, serta pengambilan keputusan yang selama ini dilakukan didasarkan pada pengalaman saja. Selain karna faktor-faktor tersebut juga disebabkan karena usaha Ani Catering tidak memiliki pembukuan yang sistematis, sehingga seringkali tidak ada perbedaan atau pemisahan yang jelas antara uang pribadi dan uang

perusahaan.

Berdasarkan latar belakang yang telah dipaparkan diatas, maka penulis tertarik untuk melakukan pelatihan penyusunan laporan keuangan berbasis *excel* pada pemilik UMKM Ani *catering*.

METODE

Kegiatan pengabdian masyarakat pada UMKM Ani *catering* di Wates, Kulon Progo mulai dilaksanakan pada tanggal 1 – 31 Mei 2023. Metode dalam pelaksanaan kegiatan pengabdian masyarakat serta tahapan yang dilakukan dalam kegiatan tersebut, yaitu:

a. Observasi

Metode observasi dilakukan dengan cara mengamati secara langsung proses bisnis yang dilakukan oleh UMKM Ani *catering* dengan tujuan untuk dapat mengalisis atau menganalisa hal-hal yang berkaitan dengan penyusunan laporan keuangan.

b. Wawancara

Dalam penelitian ini dilakukan wawancara dengan para pemilik UMKM Ani Catering, tujuan dari wawancara ini adalah untuk mengetahui secara lebih detail permasalahan yang ada pada UMKM Ani Catering dan permasalahan lainnya yang berkaitan dengan penyusunan laporan keuangan.

c. Pelatihan

Pelatihan ini merupakan bentuk dari pelaksanaan pengabdian masyarakat pada UMKM Ani *catering*. Pelatihan dilakukan dengan cara mengenalkan laporan keuangan dalam bentuk *excel* dan melakukan pelatihan kepada pemilik UMKM.

d. Pendampingan

Pendampingan yang dilakukan dalam pengabdian masyarakat pada UMKM Ani *catering* yaitu dengan melihat secara langsung *progress* pembuatan laporan keuangan oleh pemilik UMKM selama kegiatan pengabdian ini berlangsung.

HASIL

Kegiatan pengabdian masyarakat yang dilaksanakan di UMKM Ani *catering* pada bulan Mei 2023 ini berupa kegiatan pelatihan dalam penyusunan laporan keuangan. Sasaran dalam kegiatan pelatihan ini adalah pemilik UMKM yaitu Ibu Ani. Pelaksanaan kegiatan diawali dengan observasi melalui pengamatan langsung terhadap proses bisnis yang dilakukan oleh UMKM Ani Catering, dilanjutkan dengan wawancara dengan pemilik UMKM.. Berdasarkan hasil wawancara dengan pemilik UMKM, laporan keuangan UMKM Ani

Catering masih disusun secara sederhana, dan tidak ada perbedaan yang jelas antara uang pribadi dan usaha. Pemilik tidak mengetahui secara pasti berapa keuntungan atau kerugian yang akan diperolehnya dari usaha tersebut. Selain itu, pemilik belum terbiasa dengan data keuangan berbasis digital atau excel. Berdasarkan permasalahan dan kendala yang dihadapi dalam penyusunan laporan keuangan, penulis mulai menjelaskan pentingnya laporan keuangan tersebut, yang dapat dijadikan sebagai dasar pengambilan keputusan untuk mengembangkan usahanya.

Pelatihan penyusunan laporan keuangan dilakukan secara langsung dengan pemilik catering yaitu Ibu Ani. Kegiatan diawali dengan memberikan materi laporan keuangan serta pengenalan dasar terkait excel. Selanjutnya, dibantu dalam melakukan penyusunan laporan keuangan berdasarkan transaksi keuangan yang terjadi dengan menggunakan excel *accounting* secara real dan mengedukasi betapa pentingnya memiliki laporan keuangan dalam sebuah usaha. Laporan keuangan dengan excel yang dibuat masih bersifat sederhana, laporan keuangan yang dibuat pada pelatihan ini mencakup laporan neraca, laporan laba – rugi, dan laporan arus kas.

Pemilik usaha mengaku masih mengalami kesulitan dikarenakan sama sekali belum pernah menggunakan laptop dan tidak memahami proses pengaplikasiannya, namun secara umum pemilik mengetahui transaksi keuangan apa saja yang terjadi dalam usahanya. Hal ini dapat menjadi kesempatan bagus untuk memberikan pelatihan tambahan tentang cara menggunakan akuntansi Excel di laptop untuk melakukan tugas pencatatan harian

Kode Akun	Nama Akun	Tanggal 31 Desember 2022	Tanggal 31 Januari 2023
1-000	ASET		
1-100	ASET LANCAR		
1-110	Kas		
1-120	Bank BCA		
1-130	Bank BNI		
1-140	Piutang Usaha		
1-150	Piutang Lain-lain		
1-160	Sewa Dibayar Dimuka		
1-170	Utang Mula Pembelian		
1-180	PPN Mula		
	Jumlah Aktiva Lancar		
1-200	ASET TETAP		
1-210	Tanah		
1-220	Bangunan		
1-230	Kendaraan		
1-240	Peralatan Kantor		
1-250	Akum. Penyusutan Bangunan		
1-260	Akum. Penyusutan Kendaraan		
1-270	Akum. Penyusutan Peralatan Kantor		
	Jumlah Aktiva Tetap		
1-300	ASET LAIN-LAIN		
1-310	Beban Dibayar Provisi		
	Jumlah Aktiva Lain-lain		
	TOTAL AKTIVA		
2-100	KEWAJIBAN LANCAR		
2-110	Utang Usaha		
2-111	PPN Kotoran		
2-112	Utang PPN		
2-120	Utang Sektor Lain-lain		
	Jumlah Kewajiban Lancar		
2-200	KEWAJIBAN JANGKA PANJANG		
2-210	Pinjaman Pinjaman		
	Jumlah Kewajiban Jangka Panjang		
3-000	EKUITAS		
3-100	Modal Disah		
3-200	Laba Ditahan		
3-300	Laba Bersih		
	Jumlah Ekuitas		
	TOTAL KEWAJIBAN & EKUITAS		

Gambar 1. (Format Laporan Neraca)

CATERING IBU ANI				
LAPORAN LABA RUGI				
Bulan : Januari 2023				
Kode Akun	Nama Akun	Akum. s/d Bulan Desember 2022	Bulan Januari 2023	Akum. s/d Bulan Januari 2023
4-000	PENDAPATAN	-	-	-
4-100	Penjualan Jasa	-	-	-
	Jumlah Pendapatan	-	-	-
5-000	HARGA POKOK PENJUALAN	-	-	-
5-100	Harga Pokok Penjualan Jasa	-	-	-
	Jumlah Harga Pokok Penjualan	-	-	-
	Labas (Rugi) Kotor	-	-	-
6-000	BIAYA USAHA	-	-	-
6-011	Gaji	-	-	-
6-012	Alat Tulis Kantor	-	-	-
6-013	Transportasi / Perjalanan Dinas	-	-	-
6-014	Listrik & Telpon	-	-	-
6-015	Biaya Penyusutan	-	-	-
6-016	Biaya Sewa	-	-	-
6-017	Protongan Tunai	-	-	-
6-018	Biaya Penjualan & Pemasaran	-	-	-
6-019	Biaya Usaha Lainnya	-	-	-
	Jumlah Biaya	-	-	-
7-000	PENDAPATAN & BIAYA LAIN-LAIN	-	-	-
7-100	Pendapatan Lain-lain Diluar Usaha	-	-	-
7-200	Biaya Lain-lain Diluar Usaha	-	-	-
	Jumlah Pendapatan/Biaya Lain-lain	-	-	-
	Labas (Rugi) Bersih	-	-	-

(Gambar 2. Laporan Laba Rugi)

CATERING IBU ANI					CATERING IBU ANI				
LAPORAN ARUS KAS					LAPORAN ARUS KAS				
Bulan : Januari 2023					Bulan : Januari 2023				
Kode Arus	Kode Akun	Keterangan	Bulan Januari 2023	Akum. s/d Bulan Januari 2023	Kode Arus	Kode Akun	Keterangan	Bulan Januari 2023	Akum. s/d Bulan Januari 2023
		ARUS KAS DARI AKTIVITAS OPERASI					ARUS KAS DARI AKTIVITAS INVESTASI		
OPR-01	1-140	Piutang Usaha	-	-	INV-01	1-210	Tanah	-	-
OPR-02	1-150	Piutang Lain-lain	-	-	INV-02	1-220	Bangunan	-	-
OPR-03	1-160	Sewa Dibayar Dimuka	-	-	INV-03	1-230	Kendaraan	-	-
OPR-04	1-170	Uang Muka Pembelian	-	-	INV-04	1-240	Peralatan Kantor	-	-
OPR-05	1-180	PPN Masukan	-	-	INV-05	1-310	Bangunan Dalam Proses	-	-
OPR-06	2-110	Hutang Usaha	-	-	INV-06	-	-	-	-
OPR-07	2-111	PPN Keluaran	-	-			Jumlah Arus Kas Bersih Aktivitas Investasi	-	-
OPR-08	2-112	Hutang PPh	-	-			ARUS KAS DARI AKTIVITAS PENDANAAN		
OPR-09	2-120	Hutang Lancar Lainnya	-	-	PMD-01	3-210	Hadiah Jangka Panjang	-	-
OPR-10	4-100	Penjualan Jasa	-	-	PMD-02	3-100	Modal Saham	-	-
OPR-11	5-100	Harga Pokok Penjualan Jasa	-	-	PMD-03	3-200	Labas Ditolak	-	-
OPR-12	6-011	Gaji	-	-	PMD-04	-	-	-	-
OPR-13	6-012	Alat Tulis Kantor	-	-			Jumlah Arus Kas Bersih Aktivitas Pendanaan	-	-
OPR-14	6-013	Transportasi / Perjalanan Dinas	-	-			Kenaikan / Penurunan Kas Bersih	-	-
OPR-15	6-014	Listrik & Telpon	-	-			Saldo Kas Awal - Januari 2023 dan Tahun 2023	-	-
OPR-16	6-016	Biaya Sewa	-	-			Saldo Kas Akhir - Januari 2023	-	-
OPR-17	6-017	Protongan Tunai	-	-					
OPR-18	6-018	Biaya Penjualan & Pemasaran	-	-					
OPR-19	6-019	Biaya Usaha Lainnya	-	-					
OPR-20	7-100	Pendapatan Lain-lain Diluar Usaha	-	-					
OPR-21	7-200	Biaya Lain-lain Diluar Usaha	-	-					
OPR-22	-	-	-	-					
		Jumlah Arus Kas Bersih Aktivitas Operasi							

(Gambar 3. Laporan Arus Kas)



(Gambar 4. Foto Saat Pelatihan Bersama Pemilik UMKM)

KESIMPULAN

Pelaksanaan pelatihan penyusunan laporan keuangan UMKM Ani Catering mendapatkan respon positif dari pemilik UMKM. Pemilik UMKM Ani Catering deg meperoleh ilmu dan pengetahuan baru mengenai dasar-dasar pencatatan keuangan menggunakan excel. Pemilik sudah memahami bagaimana pencatatan laporan keuangan,

terutama untuk pencatatan laporan keuangan laba rugi. Dengan demikian, pemilik usaha dapat mengetahui apakah usahanya mengalami keuntungan atau kerugian dengan pencatatan keuangan ini. Selain itu, pemilik usaha juga dapat memisahkan antara keuangan pribadi dan keuangan usahanya.

UCAPAN TERIMAKASIH

Ucapan terima kasih diberikan kepada pemilik UMKM Ani Catering yang berlokasi di Kabupaten Kulon Progo serta berterima kasih kepada pihak yang telah membantu dalam kegiatan ini.

DAFTAR REFERENSI

- Amamilah, S. (2023). *Pelatihan Penggunaan Aplikasi 'Buku Kas' Untuk Pencatatan Keuangan Digital Pada UMKM*. Vol 2 No 1 (2023): Abdima Jurnal Pengabdian Mahasiswa.
- Ameira, V. (2023). *Analisis Laporan Keuangan Berbasis Aplikasi Keuangan Digital Pada UMKM Kue Kering Ibu Yoyoh*. Vol 2 No 2 (2023): Abdima Jurnal Pengabdian Mahasiswa.
- Grengan, H. F. A. P., Putri, M. R. R., Cahyono, A. R., Sinansari, A. R., Nuzuliyani, D. F., Anjarwanto, R., & Arum, D. P. (2022). *PELATIHAN PENCATATAN KEUANGAN BERBASIS APLIKASI KEUANGAN DIGITAL PADA UMKM DI KELURAHAN NGADIREJO KOTA BLITAR*. KARYA: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat, 2(3), 98–103.
- Kurniawan. (2020). *Penerapan Akuntansi pada Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM) (Studi pada UMKM Raja Eskrim) di Kota Kediri*. Jurnal Akuntansi Dan Perpajakan, 6(2). <http://doi.org/10.26905/ap.v6i2.4570>.
- Patmawati, Nurhani & Muharsih, Lania . (2023). *Pelatihan Pembukuan Keuangan Digital Menggunakan Aplikasi Buku Kas Bagi Pelaku UMKM*. E-Journal UBP Karawang.
- Rimawati, Yuni & Faisol, Imam Agus. (2021). *Pelatihan Daring dan Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Digital Berdasarkan SAK EMKM serta Sosialisasi Aspek Pajak bagi UMKM*. E-DIMAS: Jurnal Pengabdian kepada Masyarakat, 12(3), 466-472.
- Soejono, F., Sunarni, T., Kusmawati, K., Samuel, S., & Angeliana, W. (2020). *Pendampingan Usaha Pentingnya Laporan Keuangan dan Penggunaan Aplikasi BukuKas Untuk Laporan Keuangan Usaha*. Logistikta-Jurnal Ilmiah Pengabdian kepada Masyarakat,4(2), 210-219.
- Yunia, D., Mulyasari, W., Nofianti, N., & Astuti, K. D. (2020). *Pelatihan Laporan Keuangan UMKM Menggunakan Smartphone*. ARSY : Jurnal Aplikasi Riset Kepada Masyarakat, 1(1), 58-64. <https://doi.org/10.55583/arsy.v1i1.37>.